Numéro 1 Septembre 2006

## **EDITORIAL**

L'Autriche laisse son fauteuil de la présidence à la Finlande sur un bilan plutôt positif (accord sur les services, vote budget, gestion de la crise de l'énergie), reste à savoir si la Finlande sera en mesure de continuer les projets engagés et poursuivre la réforme des institutions malgré la « crise» actuelle. Cependant, la Maison de l'Europe des Yvelines, reste plus active que jamais avec, pour cette prochaine période, la mise place de nouveaux moyens d'informations comme la newsletter que vous avez entre les mains ou le forum de discussion sur le site internet. Il faut noter le lancement du nouveau projet 3D (Débats, Dialogue, Démocratie) et son cycle de débats pour rapprocher l'Europe de ses citoyens et aussi la mise en place de nombreux rendezvous sur l'Europe dont vous pourrez consulter détails et dates dans cette lettre d'information.

**Quentin Poiraud** 

# La Maison de l'Europe des Yvelines

Président: Pierre Lequiller Vice Pdt: Patrick Bonnin Vice Pdt : Xavier Mersch Secrétaire Générale : Regina Lecointe NewsLetter: Quentin

Poiraud

#### CE TRIMESTRE :

Les actions de la Maison de l'Europe des Yvelines (MdEY):

- . La mobilité dans l'Union Européenne
- . La présentation du projet des 3D

L'arrivée de la Finlande à la Présidence de l'Union.



#### LE MOT DU PRESIDENT

Pierre Lequiller, Député, Président de la délégation pour l'Union Européenne de l'Assemblée nationale.

Au cours de ses cinq années d'existence, l'action de la Maison de l'Europe des Yvelines s'est faite de plus en plus importante auprès des citoyens. Ses objectifs principaux sont : sensibiliser, informer et former la population au grand thème qu'est la Construction Européenne. Les rencontres de proximité qu'elle organise et que j'affectionne tout particulièrement, participent grandement à l'évolution du débat européen, sachez que vos considérations et contributions aident à l'amélioration du fonctionnement de l'Union Européenne.

#### QU'EST-CE QU'UNE MAISON DE L'EUROPE ?

L'information et la formation des citoyens sur les institutions européennes, voilà la mission principale de la Maison de l'Europe. Par le biais d'une vaste documentation présente sur le site, et de représentants motivés, elle organise des rencontres, colloques, et débats sur l'Europe. Elle renseigne le grand public sur tous les sujets ayant trait au fonctionnement de l'Union Européenne et est un lieu d'écoute et de rencontre sur les sujets consacrés à l'Europe. De plus, elle peut assurer une formation de base sur les sujets européens auprès de divers partenaires (Education nationale, associations, etc...).

La Maison de l'Europe des Yvelines touche aujourd'hui plus de 3000 personnes et dispose de son propre site internet avec forum de discussions et newsletter actifs. Pour la saison 2006-2007, le renforcement de nos partenariats lui permet de développer ses activités notamment dans les domaines de l'aide à la mobilité des travailleurs, de l'apprentissage des langues et de l'engagement citoyen pour l'Europe.

Retrouvez l'intégralité des missions de la Maison de l'Europe des Yvelines sur le site internet : <a href="http://www.maisoneurope78.info">http://www.maisoneurope78.info</a>







# Les actions de la MdEY : La mobilité dans l'Union Européenne

Cette année a eu lieu un colloque sur le thème : L'Europe, une chance pour trouver un emploi, réalisé en partenariat avec de nombreux intervenants comme la mairie de Chatou et l'association Jean Monnet et financé par le Fond Social Européen ; il a permis une rencontre particulièrement riche entre les jeunes en formation ou demandeurs d'emploi et les personnalités du système éducatif français, de l'entreprise, des chambres de Commerce et d'Industrie Yvelines/Val d'Oise, franco-allemande, franco-espagnole ainsi que des délégations départementales, régionales et européennes.

Il s'agissait de répondre aux questions posées par les jeunes envisageant d'effectuer une mobilité en Europe soit pour une période de formation plus ou moins longue soit pour trouver un emploi. Des réponses ont été apportées par des témoignages, par de nombreuses interventions de personnalités sollicitées et par la présence d'un grand nombre de stands diffusant une information très pragmatique et concrète. Informer, renforcer une ouverture culturelle et professionnelle vers l'Europe, favoriser l'insertion et donc offrir au plus grand nombre les meilleures conditions d'accès à l'emploi, tels furent les axes majeurs de cette manifestation, inscrite dans un projet global, que la Maison de l'Europe des Yvelines souhaite poursuivre, afin d'accompagner les expériences linguistiques, culturelles et professionnelles des jeunes et des personnes en recherche d'emploi.

Suite au colloque, la MdEY organise la mobilité professionnelle de cinq jeunes en Europe, étape nécessaire pour valoriser leur CV et favoriser leur insertion professionnelle.

# Débats, Dialogue, Démocratie (Les 3D)

Pour cette saison 2006/2007, la Maison de l'Europe des Yvelines vous propose de participer à un grand cycle de débats autour de l'Europe.

Au travers de trois thèmes principaux qui sont le Social, l'Agriculture et la Recherche vous serez amenés à donner votre opinion et à débattre avec d'autres citoyens dans le but d'élaborer une proposition concrète qui sera présentée aux instances dirigeantes de l'Union Européenne.

Comment se dérouleront les Grands-Débats?

Ils seront tout d'abord préparés lors des « Rencontres-Débats ». Ces espaces de discussion privilégiés permettront d'organiser les Grands-Débats par le biais de discussions sur les sujets se rapportant aux thèmes principaux.

Les grands rendez-vous seront organisés dans diverses villes des Yvelines et animés par un journaliste; les conférences seront introduites par le Président de la Maison de l'Europe des Yvelines ou son représentant, et par des intervenants, spécialistes des questions abordées ou des élus politiques locaux. Suivront alors les débats qui donneront lieu à chaque fois à un vote électronique de l'assemblée présente sur une proposition d'action écrite développée durant le dialogue. Cette proposition sera ensuite transmise aux instances dirigeantes de l'Union Européenne.

De plus, un espace de discussion sera ouvert sur notre site pour assurer le feedback et préparer/prolonger les débats sur internet. N'hésitez pas à nous contacter si vous désirez plus d'informations.

#### A NE PAS MANQUER

22-25 sep. 06 Séminaire sur la politique extérieure de l'Europe. (se déroule en Allemagne, pour les adhérents de la MdEY)

26 sep. 06 21 heures Journée Européenne des Langues au Lycée Alain du Vésinet, 25 route de la Cascade.

30 sep. 06 10h/12h Dialogue Débat sur la politique sociale européenne (Foyer Roland Courtel –Croissy)

19- 26 jan. 07 5ème session du Parlement Franco-Germano-Polonais des Jeunes.







# LES RENDEZ-VOUS EUROPEENS

10 déc. 06 Journée Internationale des Droits de l'Homme.

1 janv. 07 Début de la présidence allemande de l'UE

25 mars 07 Fêtez avec nous les 50 ans de l'Europe!

#### LA PRESIDENCE FINLANDAISE

Prenant la suite de l'Autriche, la Finlande préside L'Union Européenne depuis le 1<sup>er</sup> Juillet 2006 pour une durée de 6 mois. Le Premier Ministre Matti Vanhanen annonce les grandes lignes de sa politique : tout d'abord une volonté de transparence des actions des Institutions Européennes, le manque de clarté des décisions étant, pour la Finlande, la raison de la crise que la communauté traverse actuellement. (L'ensemble des actions menées par la Finlande sera détaillé sur ce site : <a href="http://www.eu2006.fi">http://www.eu2006.fi</a>)

Un des buts de la présidence finlandaise est de rendre les pays de l'Union Européenne plus compétitifs dans le cadre de la mondialisation. La Finlande met en avant l'action des innovations, des politiques énergétiques et surtout la mobilité des personnes et des ressources pour réussir cette intégration.

De fait, elle entend tourner ses efforts principalement vers la Russie (dont elle dépend totalement en ce qui concerne le gaz), annonçant une volonté de tisser un partenariat fort avec le gigantesque voisin. Cette action n'est pas forcément égoïste de la part de la Finlande, du fait que de nombreux pays d'Europe centrale dépendent du gaz russe du géant GAZPROM. Néanmoins, il est également prévu de renforcer les échanges d'étudiants russes avec la Communauté et de lancer un programme de coopération culturelle.

Enfin, sur le chantier des institutions, la Finlande souhaite dès à présent légiférer en matière de justice et d'immigration. Une affaire « prioritaire » selon Mr Vanhanen. Les Allemands, qui prendront la présidence dans six mois, préfèrent conserver les avancées déjà contenues dans la Constitution. Une série de discussions a été entamée sur l'avenir du Traité, discussions qui devraient apporter un texte nouveau en 2008.

### Plus Proche de Nos Institutions : Le Citoyen et le Parlement Européen.

Tous les cinq ans nous élisons nos représentants nationaux au Parlement européen, mais à part voter les textes de l'Union, quels sont les services que le Parlement met à disposition du Citoyen ?

<u>Le Courrier du citoyen</u>: Si vous voulez poser des questions, obtenir des informations ou soumettre des propositions concernant l'Union Européenne, chaque citoyen peut, en utilisant la boîte aux lettres électronique présente sur le site internet (<u>www.europarl.eu.int</u>) s'adresser au Parlement qui sera dans l'obligation de vous fournir une réponse.

<u>Le Droit de Pétition</u>: Chaque citoyen ou groupe de citoyens est en droit de saisir le Parlement par le biais d'une pétition. Sous forme électronique ou manuscrite, elle permet de demander au Parlement d'appliquer le Droit Communautaire si celui-ci a été violé ou de demander sa position sur un sujet.

<u>Le Droit à l'information</u>: Tous les citoyens de l'Union ont, sous certaines conditions, accès aux documents du Parlement Européen, du Conseil et de la Commission. Le droit d'accès à ces documents et leur recherche sont facilités par un registre de référence ouvert au public et accessible sur Internet.

<u>Le Médiateur</u>: il ne dépend pas du Parlement, mais son rôle est de relever les défauts de l'administration européenne. Si un citoyen est en conflit avec une administration européenne et que les voies de conciliation classiques ont échoué, il peut s'adresser au Médiateur.

Vous pouvez retrouver l'intégralité des missions et débats du Parlement Européen sur le site officiel <u>www.europarl.eu.int</u> ou en consultant la documentation sur place à la Maison de l'Europe.





# Le Café Europe.

Organisé généralement le troisième samedi du mois, le Café Europe est un espace d'échanges et débats autour de l'Europe. Voici le résumé de la séance précédente dont le thème était:

« La Fin du pétrole »

Après un rappel de données factuelles sur le pétrole (consommation, production, réserves etc.), les participants sont « devenus » des députés du Parlement Européen. Deux commissions ont été ainsi formées qui ont chacune réfléchi sur la base du <u>Livre Vert</u> édité par la Commission en mars 2006 (une stratégie Européenne pour une énergie sûre, compétitive et durable)

La première commission avait en charge la question de la compétitivité et la mise en place d'un marché intérieur de l'énergie. Elle a porté un regard assez critique sur les propositions de la Commission Européenne, jugeant qu'il faudra ici s'assurer que les règles de la concurrence sont respectées, de peur qu'une situation d'entente entre les oligopoles ne conduise à une stagnation artificielle des prix sur le marché. Elle relève aussi la difficulté de mettre en place un système de droit de passage pour utiliser les réseaux d'électricité, qui créera forcément des situations privilégiées pour les entreprises propriétaires. De plus, les participants ont noté que le Livre Vert n'abordait pas la question du pétrole puisque celui-ci dépend de compagnies internationales.

Le second groupe de travail devait réfléchir sur la question de la sécurité de l'approvisionnement et sur les choix de bouquets énergétiques (durables, efficaces, diversifiés). Il ressort une crainte de dépendance stratégique sur les fournisseurs extérieurs, en particulier la Russie; on parle de la nécessité de devoir négocier d'une seule voix le gaz européen afin d'éviter les pressions. Ont également été abordées les questions de l'importance de posséder une instance de régulation du marché de l'énergie, de la protection des réseaux face aux nouvelles menaces terroristes, et de la possibilité de donner des pouvoirs exceptionnels à la Commission pour gérer les situations de crise. Enfin si le nucléaire semble être aujourd'hui une énergie propre et efficace, il faut continuer à développer les incitations à l'utilisation des énergies nouvelles.

En définitive, les questions posées ont permis de mettre en exergue l'importance des futures décisions en matière de politique énergétique : serons-nous une Europe dépendante de la Russie et de l'OPEP, ou une Europe solidaire pour son approvisionnement en énergie ? Vous pouvez retrouver l'intégralité du rapport et venir discuter de ces sujets sur le site internet de la Maison de l'Europe : <a href="http://www.maisoneurope78.info">http://www.maisoneurope78.info</a>

Le sujet du prochain rendez-vous fixé au <u>16 septembre à 10h</u> dans nos locaux sera: « L'Eau : une ressource limitée ? »

#### Les rendez-vous à ne pas manguer.

Retrouvez toutes les informations sur notre site http://www.maisoneurope78.info

- . <u>26 septembre</u> : Journée Européenne des Langues (conférence débat pour les parents d'élèves) au Lycée Alain
- . <u>22-25 septembre</u>: Séminaire européen sur la politique extérieure de l'Europe (pour les adhérents de la MdEY, se déroule en Allemagne)
- . 30 septembre : Rencontre -Débat sur la politique sociale européenne à Croissy sur seine (78)
- . Novembre : Grand-Débat sur la politique sociale européenne à Mantes
- . Décembre : Dîner-Débat sur la PAC
- . 16 Septembre, 21 Octobre, 18 novembre : Café Europe à la MdEY 10h/12h

#### **ADRESSES UTILES**

Commission Européenne : ec.europa.eu
Parlement Européen : www.europarl.eu.int

Fédération Française des Maisons de l'Europe : www.maisondeleurope.org

Association Jean Monnet: www.jean-monnet.net



